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Круглый год на Заводе
В Алапаевске планируют создать культурно-образовательный кластер

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

В Алапаевске на территории 
бывшего железоделательного 
завода планируют создать 
культурно-образовательный 
кластер. Поводом для 
разработки проекта 
послужила относительно 
хорошая сохранность 
заводских зданий, 
построенных в начале 
XVIII века. Планируется, что 
новый кластер объединит 
выставочное пространство, 
места отдыха, парковую зону 
и индустриальный музей под 
открытым небом. Задачами 
современного пространства 
станет не только сохранение 
исторического наследия, но 
и развитие туристического 
потенциала города, а также 
работа с местной молодежью. 
Планируется, что кластер будет 
действовать круглый год.

Презентация проекта куль-
турно-образовательного кла-
стера «Алапаевский железоде-
лательный завод-музей» состо-
ялась в Историко-культурном 
центре развития Демидовских 
территорий. 

– Мы хотим сделать музей-
ное пространство для проведе-
ния экскурсий, музейно-выста-
вочных экспозиций, событий-
ных мероприятий. Одно зда-
ние старинной электролабора-
тории 1896 года уже реконстру-
ировано, и на этой базе мы на-
чинаем развивать кластер. Мы 
провели большую уборку, вы-
везли мусор, проводим кра-
еведческие прогулки, и уже 
250  детей посетили завод. Од-
на из основных задач проекта – 
это работа с детьми, формиро-
вание у них полноценной кар-
тины нашего прошлого, зна-

ния истории, – рассказывает 
руководитель проекта Никита 
Камаев.

Территория бывшего завода 
занимает более десяти гектаров, 
пятую часть этого пространства 
планируют обустроить в рамках 
первой очереди проекта. Разра-
боткой занималось архитектур-
ное бюро «Плотинка». Команда 
предлагает оставить завод в руи-
нированном виде, провести кон-
сервацию и ремонт. Это позво-
лит представить посетителям 
пространство в первозданном 
состоянии, и в то же время за-
няться развитием территории.

Планируется также, что тер-
ритория кластера станет парко-
вой зоной. Проектом предусмот-
рено обустройство мест для про-
ведения лектория и различных 
мероприятий. Турбины, про-
катные станы и другие механиз-
мы составят выставку индустри-

альных объектов под открытым 
небом, а заводская труба станет 
арт-объектом и центром собы-
тий. Появится амфитеатр, вы-
ставочное пространство, кафе 
и гостиница. 

– Кластер важен в Алапаев-
ске в контексте всего региона. 
Туризм активно развивается в 
сторону южной части Свердлов-
ской области, но на данный мо-
мент не так активен в северной 
ее части. Реализация кластера 
важна уже потому, что здесь про-
ходит один из наиболее значи-
мых туристических маршру-
тов региона, «Императорский 
маршрут». Кластер должен за-
крыть все инфраструктурные 
потребности, чтобы поддержать 
и укрепить уже существующий 
туристический поток, – считает 
управляющий партнер архитек-
турного бюро «Плотинка» Иван 
Шекера.

На сегодняшний день проект 
существует за счет средств горо-
жан, предпринимателей и бла-
годаря поддержке городской ад-
министрации. Идею создания 
кластера одобрили и в Между-
народном Демидовском фонде. 
Приступить к строительным ра-
ботам авторы проекта рассчи-
тывают уже в 2026 году.

– Россия имеет колоссаль-
ную базу для развития туриз-
ма, а Свердловская область – 
особенно, это настоящий золо-
той фонд. У нас было много ин-
тересных людей, не только Де-
мидовы, которые построили 
40 предприятий на территории 
области. А для Алапаевска это 
вопрос развития не просто ту-
ризма, а в целом города, – отме-
тил президент Международно-
го Демидовского фонда Эдуард 
Россель.

Проект  будущего кластера «Алапаевский железоделательный завод-музей» представили в Историко-культурном 
центре развития Демидовских территорий
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Точки здорового притяжения
В Тавде открыли новый стадион и спортивную площадку

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

В Тавдинском городском 
округе продолжается активное 
развитие спортивной 
инфраструктуры. Так, в городе 
прошло торжественное 
открытие нового современного 
стадиона у школы №7, а в одном 
из сельских населенных 
пунктов муниципалитета 
в рамках инициативного 
бюджетирования оборудовали 
спортивную площадку.

На оборудование спортивной 
площадки школы №7 было на-
правлено порядка 40,5 млн руб-
лей. Старый стадион давно уста-
рел: спортивную площадку обо-
рудовали примерно в то же вре-
мя, когда появилась сама школа, 
которая скоро отпразднует сто-
летний юбилей. К тому же шко-
ла является крупнейшей по чис-

ленности обучающихся в городе: 
здесь учатся более 600 детей. По-
этому реконструкция объекта бы-
ла особенно важным проектом.  

В рамках капремонта здесь 
появились современное резино-
вое покрытие, площадки для сда-
чи норм ГТО, воркаута, игры в 
классический волейбол, баскет-
бол, бадминтон. Оборудованы 
футбольное поле с искусствен-
ной травой, беговые дорожки, 
сектор для прыжков. 

Новый стадион станет ме-
стом, где дети будут учиться вы-
носливости, силе, смогут с поль-
зой проводить свободное время. 
Кроме того, планируется, что в 
будущем стадион станет местом 
для проведения городских мас-
совых мероприятий, а также рай-
онных соревнований.

Кроме того, в поселке Азан-
ка открылась новая детская спор-
тивно-досуговая площадка «Се-

мейный дворик». Реализация 
проекта стала возможной благо-
даря программе инициативного 
бюджетирования, активное уча-
стие в которой приняли жители 

поселка и индивидуальные пред-
приниматели. Стоимость работ – 
почти 2,3 млн рублей.

Глава Тавдинского городско-
го округа Валентин Миронов от-

метил важность развития спор-
та и активного отдыха для детей 
и молодежи. Он подчеркнул, что 
благодаря инициативе жителей 
и поддержке местных властей 
удалось создать современную и 
безо пасную площадку для заня-
тий спортом.

Проектом было предусмотре-
но благоустройство территории 
с устройством детской площадки 
с покрытием, установкой ограж-
дений и оборудованием совре-
менного уличного освещения. На 
площадке появились различные 
игровые комплексы, качели, гор-
ки, а также спортивное оборудо-
вание и лавочки. 

Площадка универсальна и 
предназначена для активного 
отдыха детей разных возрастов. 
Она станет стимулом для при-
влечения жителей к здоровому 
образу жизни. 

Новый школьный стадион сразу стал местом притяжения молодежи
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В Ирбитском 
районе глобально 
обновят 
медучреждения
В Ирбитском районе 
в следующем году в рамках 
реализации программы 
«Модернизация первичного 
звена здравоохранения 
Свердловской области», 
утвержденной губернатором 
Евгением КУЙВАШЕВЫМ на 
2021-2025 годы, планируется 
обновить более 30 медицинских 
объектов в сельской местности. 
О строительстве и капитальных 
ремонтах фельдшерско-
акушерских пунктов рассказал 
главный врач Ирбитской ЦГБ 
Александр ПАНЬКОВ.

– Министерством 
здравоохранения Свердловской 
области окончательно принято 
решение об установке в 2025 году 
11 модульных ФАПов на 
территории Ирбитского района: 
в Рудном, Рябиновом, Никитиной, 
Гунях, Фоминой, Бессоновой, 
Лопатково, Кирилловой, 
Чернорицком, Булановой 
и Харловском. В Фоминой 
и Харловском планируется 
оборудовать большие модульные 
сооружения, – сообщил Александр 
Паньков.

Глава Ирбитского района 
Алексей Никифоров пояснил, 
что в указанных населенных 
пунктах ФАПы уже не подлежат 
капремонту, поэтому здесь будут 
установлены новые сооружения. 
На капитальные ремонты еще 
24 ФАПов в следующем году 
запланировано выделить 
порядка 16 млн рублей. Всего 
в муниципалитете расположено 
46 фельдшерско-акушерских 
пунктов.

Отметим, что в 2025 году 
в Свердловской области будут 
установлены 22 модульных 
сооружения, половина из них – 
в Ирбитском районе. 

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА


